

El Estado colombiano debe acoger las recomendaciones de la CIDH en materia de líderes sociales incluso durante la pandemia COVID-19

English Translation Below

En su informe reciente, la CIDH destaca de manera crucial la importancia de reconocer el derecho a defender derechos y el rol fundamental de líderes y lideresas sociales en Colombia, especialmente en el contexto actual de emergencia generalizada

El informe [Personas Defensoras de Derechos Humanos y Líderes Sociales en Colombia](#), presentado recientemente por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), tras su visita en noviembre de 2018 al país, destaca que la labor realizada por estas personas es fundamental para la existencia plena del Estado de Derecho y constituye un pilar indispensable para el fortalecimiento y consolidación de la democracia. Cuando se impide la defensa de los derechos humanos, no sólo se afecta una vida o comunidad particular; las agresiones contra líderes y lideresas sociales afectan la cohesión y continuidad de la organización social a una escala mayor.

Los líderes y lideresas sociales cumplen un rol fundamental en el mantenimiento del tejido social en sus comunidades, a menudo bajo condiciones precarias de seguridad. En el actual escenario de la pandemia por COVID-19, las recomendaciones de la CIDH cobran especial relevancia para salvaguardar su trabajo. Cómo aseguró Erlendy Cuero, lideresa social y Vicepresidenta de la Asociación Nacional de Afrocolombianos Desplazados (AFRODES), en la serie de Dejusticia sobre pandemia y desigualdad, #DelMiedoALaAcción, “los homicidios, las amenazas y la persecución han aumentado porque estamos en una situación en la que el acompañamiento para algunos líderes con medidas de protección se ha minimizado y quienes no tienen medidas de seguridad están desprotegidos”. A esto último se suma que los líderes, quienes deben permanecer en su residencia por causa del coronavirus, se enfrentan a un mayor riesgo pues son ubicados con mayor facilidad.

La vulnerabilidad es más alta para líderes y lideresas en zonas alejadas de los centros urbanos. En este escenario, la adopción de las recomendaciones de la CIDH por parte del Estado colombiano en estas zonas es aún más indispensable.

Las recomendaciones claves de la Comisión Interamericana para Colombia incluyen:

- “Redoblar sus esfuerzos en la implementación del Acuerdo de Paz para que en todo el territorio estén dadas las condiciones para el ejercicio de la defensa de los derechos y de las comunidades”
- “Convocar a las organizaciones sociales para la construcción de una política pública integral de prevención y protección de personas defensoras de derechos humanos y líderes sociales, retomando las mesas de diálogo como la Mesa Nacional de Garantías y la Comisión Nacional de Garantías de Seguridad, en la que existían acuerdos pactados previamente”
- “Implementar debidamente las medidas cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana y mantener los esquemas de protección respecto de las personas beneficiarias mientras estén vigentes”
- “Adoptar todas las medidas necesarias para evitar que las autoridades o terceras personas manipulen el poder punitivo del Estado y sus órganos de justicia con el fin de hostigarles y perjudicar la labor de personas defensoras; y asegurar la aplicación de las debidas sanciones en caso que ocurra”
- “Continuar adoptando medidas para investigar con debida diligencia y hacer frente a la situación de impunidad respecto de los crímenes cometidos contra personas defensoras de derechos humanos y líderes sociales en el país, determinando autores materiales e intelectuales”
- “aumentar el nivel de coordinación entre las autoridades a nivel nacional y local para que las medidas de protección sean adecuadas para resguardar los derechos de las personas defensoras y líderes y asegurando su efectividad en zonas rurales alejadas”; y
- “acordar las medidas de protección para enfrentar la situación de riesgo escuchando y consultando con las personas defensoras a fin de concretar una intervención oportuna, especializada y proporcional al riesgo que se pudiera enfrentar y con un enfoque diferencial”.
- “fortalecer la coordinación con organismos internacionales de derechos humanos”

Las organizaciones firmantes hacemos especial énfasis en el reconocimiento por parte de la Comisión Interamericana del derecho a defender derechos humanos y su llamado al cumplimiento de las disposiciones contenidas en el Acuerdo Final de Paz, tal como lo han ordenado los jueces constitucionales en las [sentencias de tutela](#) confirmado [#ElDerechoADefenderDerechos](#) presentada por diversos líderes y organizaciones sociales del país, [a finales de 2019](#).

Colombia must implement the IACHR's recommendations regarding social leaders, even during the pandemic

In its recent report, the IACHR crucially underscores the importance of recognizing the right to defend rights and the fundamental role of social leaders in Colombia, especially in the current context of the COVID-19 pandemic.

The report [Human Rights Defenders and Social Leaders in Colombia](#), recently presented by the Inter-American Commission on Human Rights (IACHR) after their visit to the country in November 2018 repeatedly highlights that the work of human rights defenders and social leaders is essential for the full assurance of the Rule of Law and constitutes an indispensable pillar for the strengthening and consolidation of democracy. When the defense of human rights is impeded, it is not only a particular individual or community that is affected; attacks against social leaders affect the cohesion and continuity of social organization on a larger scale.

Social leaders play a fundamental role in maintaining the social fabric in their communities, often under precarious security conditions. In the current context of the COVID-19 pandemic, the recommendations in the report are even more important to safeguard their work. As Erlendy Cuero, social leader and Vice President of the National Association of Displaced Afro-Colombians (AFRODES), [stated](#) in a recent series by Dejusticia on pandemic and inequality, # DelMiedoALaAcción [From Fear to Action], during the pandemic, "homicides, threats and persecution have increased because we find ourselves in a situation where the support for some leaders with protection measures has been reduced and those who do not have security measures are left unprotected." The latter is compounded by the fact that leaders, who have to stay at home because of the coronavirus, are at greater risk because they are more easily located.

Leaders in areas far from urban centers are more vulnerable, meaning the Colombian government's adoption of the IACHR's recommendations in those areas is even more essential.

Key recommendations made by the Commission include that Colombia:

- "Redouble its efforts to implement the Peace Agreement so that the right conditions are in place all around the country for people to be able to defend human rights and defend communities".
- "Involve social organizations in any efforts to develop a comprehensive public policy on prevention and on protection of human rights defenders and social leaders, reactivating platforms for dialogue such as the National Roundtable

on Guarantees and the National Commission on Security Guarantees, in which agreements have already been worked out”

- “Properly implement any precautionary measures granted by the InterAmerican Commission and keep protection arrangements in place for beneficiaries as long as the measures are in force”
- “Take all necessary measures to ensure that authorities or third parties do not manipulate the punitive power of the State and its institutions of justice to harass human rights defenders and harm their work. Ensure that the proper punishment is applied if this occurs”
- “Adopt measures to investigate with due diligence and confront impunity regarding crimes committed against human rights defenders and social leaders in the country, establishing the perpetrators and masterminds of the crimes”
- “Improve coordination between national and local so that protection measures can be adapted to safeguard the rights of human rights defenders and social leaders and ensure that measures are effective in remote rural areas”
- “Agree on protection measures to address the level of risk, listening to and consulting with the human rights defenders in order to develop a timely, specialized intervention that is proportionate to the potential risk and has a differentiated approach.”
- “Improve coordination with international human rights organizations” with which the Commission ends its report.

The signatory organizations place special emphasis on the Inter-American Commission’s recognition of the right to defend rights and its call to comply with the provisions contained in the Final Peace Agreement, in line with the constitutional judges in the recent tutela [protection] action [judgments](#) confirming [#TheRighttoDefendRights](#) presented by various social leaders and organizations in the country, [at the end of 2019](#).

Sincerely,

- ARTICLE 19
- Asociación Interamericana para la Defensa del Ambiente (AIDA)
- Asociación Minga
- Amnesty International
- Business & Human Rights Resource Centre
- CIVICUS
- Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo - Cajar
- Comisión Colombiana de Juristas (CCJ)
- Dejusticia

- Espacio Público
- Front Line Defenders (FLD)
- Fundación Comité de Solidaridad con los Presos Políticos (FCSPP)
- International Land Coalition - LAC (ILC LAC)
- International Service for Human Rights (ISHR)
- International Work Group for Indigenous Affairs (IWGIA)
- Latin America Working Group (LAWG)
- Not1More (N1M)
- Presbyterian Peace Fellowship
- Red Latinoamericana y del Caribe por la Democracia (REDLAD)
- Robert F. Kennedy Human Rights
- Unión Nacional de Instituciones para el Trabajo de Acción Social (UNITAS)
- Washington Office on Latin America (WOLA)